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日前，广东省梅州市梅江区联合
中学在校内安装“智能人脸识别系
统”，每名学生每年收费100元，引发
关注。9月13日，梅州市梅江区教育

局通报称，该校学生无论是否交费购买服务均可
正常进出校园、宿舍，不存在无法进出的情况，已
责令涉事学校全额退费、排查整顿。

学校新增什么收费项目引来家长议论和外界围
观，然后就鸣金收兵，不是什么新鲜事儿。但教育局
通报所透露出的诸多信息，却让人得以看到围绕“人
脸识别”技术的进校园问题，各方可能存在不同程度
的误解，而这比那每人100块的收费要重要得多。

首先，学校为加强校园安全管理，委托第三方
开发“智慧校园”平台，并由第三方公司拟定并印
制措辞很成问题、“内容表述不清”的《致家长的一
封信》，由学校代发给学生家长，而且前述信件亦
明示，此番缴费回执“由班主任统一收齐”。

值得注意的一个细节是，涉事学校与第三方
合作的人脸识别系统，收费的项目不是人脸识别，
而是“短信通知和线上相关服务”，后因为惹来一
身骚而被责令全额退费的表述中所说的“充分沟
通、尊重家长意愿”，指的也是收费、退费问题。对
于人脸识别技术在未成年人身上的使用问题，事
实上至今都没有一个明确的认识。

人脸识别，越来越兹事体大。不光是民法典
明确处理个人信息应当遵循合法、正当、必要原则，
征得该自然人或者其监护人同意；2021年7月，最
高人民法院对使用人脸识别技术处理个人信息，进
一步将“同意”细化为“单独同意”，信息处理者不得
未单独征求用户同意就强制刷脸。在此之前，教育
部就曾联合多部委印发文件，引导规范教育移动互
联网应用有序健康发展，不仅要求收集使用个人信
息“应当明示收集使用信息的目的、方式和范围，并
经用户同意”，而且对收集使用未成年人信息明示

“应当取得监护人同意、授权”，禁止以默认、捆绑、
停止安装使用等手段变相强迫用户授权。

互联网时代的校园安全，已经不光是学生几
点入校、几点放学的人身安全，也包括作为互联网
原住民的一代人，从一开始就必须好好守护的个
人信息安全。从代学校拟订公开信的企业行为
看，其措辞模糊、假借学校权威强推收费服务的意
图非常明显，家长和学校对涉事企业大量获取未
成年人面部特征这一核心个人信息，有必要经过
特别的资质审定。事实上，对学生个人信息安全
的合力守护、锱铢必较，也可以是一堂极好的公民
信息安全课。 据《南方都市报》

人脸识别进校园
个人信息安全风险

不可忽视

今年 8 月 25 日，河南郑州一小区内，一名 4
个月大的婴儿被高空扔下的烟头烫伤，撕心裂
肺的哭声也撕扯着每个人的心。警方随后对
事发单元楼的所有住户进行了采血调查并与
烟头上的 DNA 进行了比对。最后，成功锁定
了扔烟头的“元凶”。

一直以来，“找到肇事者”都是治理高空抛
物的难点。虽然说《中华人民共和国民法典》
将禁止“高空抛物”从道德约束上升为法定义
务，2021 年“高空抛物罪”被写入刑法，释放了
运用刑罚威慑高空抛物的强烈信号，但是如果
找不到肇事者，无法固定相关证据，那么执法
也就缺乏相应的依据。

为了有效防范、遏制高空抛物、高空坠物
行为的发生，不让任何一个抛物者逃脱，司法
实践中还经常出现“一人抛物，全楼赔偿”的案

例，虽然让抛物者确实得到了惩罚，也能更及
时地对被害者实施救济，但是牵连了无辜的
人，也曾多次引发纠纷和争议。

近年来，DNA 检测这一技术越来越多用于
治安案件中，尤其是在高空抛物的案件中，发
挥出重要的作用。此前，苏州市姑苏区的一个
小区内，一名女子被 30 楼扔下的麻辣烫砸晕，
警方就是提取了遗留在外卖筷子上的 DNA，
通过比对锁定了嫌疑人，可见这一技术的应用
已经相当普遍和高效。

希望类似的技术手段，能够越来越丰富，
越来越精准，让无视公共安全者付出代价，彻
底打消部分人的侥幸心理，全面提升公众的
公德意识和法治观念，彻底消灭“高空抛物”
的危害。

(据《楚天都市报》屈旌）
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遏制高空抛物须依靠“精准打击”

“
酱
香”巧克力？有点意思

官宣了！茅台官

宣和德芙巧克力联名，

将推出酒心巧克力产

品。比起味道，这款产

品能否延续“酱香拿

铁”的爆款之路，成了不

少网友的关注点。事实

上，这次跨界，是茅台主

动向年轻消费群体靠近

的又一次突破，能增加

品牌的曝光度和影响

力，培养、挖掘潜在客

群，长远来看，或许是一

种有益尝试。

（据《广州日报》申时行）
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“婚礼黄金周”近了 请力戒铺张
中秋、国庆双节将至，“婚礼黄金

周”随之到来，很多婚庆酒店早早就被
约满。从过往情况看，婚宴往往浪费
居多，趁着节前提个醒还是必要的。

中国社会看重人情、亲情、友情，聚餐一向被
认为是联络情感、密切关系的重要方式。历经多
年倡导规范，餐饮节约已经形成广泛社会共识，
可一到聚餐聚会，一些人总会再犯老毛病。就婚
宴来说，什么“10 冷 16 热”外加若干主食，什么

“美满套餐”配上酒水饮料，最后往往是“吃一半
倒一半”。

本是喜庆幸福的日子，为何总出现这煞风景
的一幕？主要还是好面子、讲排场。于主家而言，

婚礼对新人意义非凡，也是双方家庭的大事。好
不容易把亲朋好友聚在一起，仿佛桌数越多、席面
越大、菜品越好，就越能显示家境殷实、待客热
情。因此从订餐起就“宁多不少”，毕竟“一辈子就
这一次”。对很多客人来说，自己只是来贺喜的，
可能寒暄几句就要离席。就算坐下来吃饭，同桌
客人可能互不熟悉，对着整只鸡、整条鱼不好意思
动筷，走的时候更没人主动打包。一来二去，主客
都被面子套牢，谁还能顾得上浪费可耻呢？

饭是用来吃的，不是用来晒的。物质丰饶的时
代，没人会把吃顿喜宴当成改善生活的机会，“吃好
喝好”的标准也早已不是胡吃海塞。相较之下，物
尽其用最能彰显时尚态度与务实家风，也能给彼

此卸下沉重的人情枷锁。当然，真正遏制浪费，既
需要个人观念转变，也涉及社会理念升级。最近，
相关部门印发了《关于进一步做好制止婚宴餐饮浪
费工作的通知》，专门提到“合理设计婚宴菜品，创新
供餐服务形式”。这提醒相关经营者尽快行动，比
如，减少华而不实的固定套餐，根据预约人数灵活搭
配菜品数量和分量；再如，着眼婚宴性质改变上菜形
式，将一些不易分食的食物采取位菜方式供应。给
予消费者更多选择权，方能引导其适度消费。

挥霍浪费并不能给婚宴贴金。大家轻轻松松
相聚言欢，这是节俭美德在今天的体现，也是文明
社会该有的社交礼节。

（据《北京日报》关末）


